

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España 1.25
Ultramar 1.50
Extranjero 2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

— Plaza de Cort, números 14 y 16 —

TELEGRAMAS: HORA—PALMA

Anuncios, reclamos y comunicaciones

CORREO DE ABOGADOS

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10

Núm. suelto. . . 5 céntos
Id. atrasado. 10 >

ENCAUDERNACIONES

PARA
BLANCO Y NEGRO,
NUEVO MUNDO
BARCELONA COMICA
ALREDEDOR DEL MUNDO
Media pasta 2 pesetas
Italiana (blanco y negro) . . 3
Tela y dorados 4
Talleres de LA ÚLTIMA HORA
y Librería de J. TOUS.

COTIDIANA

EL DIA

El día ha amanecido alegre. Por nuevas calles el sol, el hermano sol, como diría un santo muy simpático, esparce su alegría y despierta bullicio en la gente. El calor no es intenso; más, en cambio, la luz es tan esplendorosa que da ganas de saltar. Dentro del cuerpo el alma brinca como un cascabel.
Para la clase artesana y para los que siempre buscan motivo de holgorio este día es día de media fiesta. En el lugar de costumbre, se han reunido todos; y de nuevo, entre voces y comentarios, la abigarrada cabalgata de pobres jamelgos, ha pasado y á vuelta á pasar bajo la lluvia de agua bendita—fraternidad del espíritu del cristianismo con la Naturaleza. Hoy creeríase que resurge en nosotros la piedad sin límites con que el santo de Asís abrazó y bendijo, la tierra, los árboles y las alondras, inconsecuencia adorable del que despreciando su propia carne vivió en la materia un trasto de las gradías del cielo.

La ilusión se desvaneció. ¡Pone uno en la vida tan buena fe! Los jamelgos para nosotros son un simple pretexto. Sobre ello lucimos el garbo. Las bestias que importan Cruzan indiferentes al bullicio y á las bendiciones. Después de todo; están por encima de muchos que los superan en la escala zoológica: cococen, al menos, el papel que se les asignan. Ni con modroños ni lazos, acertamos á disimular su martirio, las huellas que nuestras crueldades han dejado en su piel y en sus huesos. Hasta en la bendición, se calvario continúa: el de hisopo se mezcla á veces con los golpes de la tralla. Por eso los infelices animales, tanto en el trabajo como en la alegría, siempre tienen una mirada igual, triste, desconsolada. Con ella se despedirán de la vida, cuando los sagrifiquen para arrancarles el pellejo, ó cuando el toro los reviente en la arena de la plaza para regocijo de la multitud piadosa.
Menos mal que el agua que regenera al caer sobre la caballería moja también al jinete.—S.

LITERATURA

Una aventura

(CUENTO)

Durante una de esas tardes de verano, como no se admiran más que en Venecia, vi los ojos más hermosos que han iluminado jamás un rostro de mujer.
Gozaba yo en mi góndola de una satisfacción indescriptible, y deseaba compartir mi felicidad con un corazón que hubiese sido el reflejo del mío.
De pronto, á la vuelta de una esquina, vi asomada á una de las ventanas de un magnífico palacio, á la mujer cuya belleza no podré olvidar nunca.
Un tiesto de claveles blancos ocultaba una parte de su divino busto.
Aquella criatura hacia pensar en las heridas incurables y en los maléficos satánicos.
Una cabellera demasiado pesada para su frente de niña, cubría su cabeza como diadema exhumada de una cripta imperial.
¿Murmuraba alguna oración triste y misteriosa?
Al oír la voz del gondolero, la desconocida adelantó la cabeza para verme pasar.
Sus ojos se asemejaban á los de la Magdalena, sollozando al pie del Calvario, ó las de una princesa cautiva encarcelada por sus enemigos.
Sin saber por qué, me puse á contem-

plarlos con tal insistencia y emoción, que se iluminaron de pronto con admirables y mágicos reflejos.

Y al pasar la góndola por debajo de su ventana, cogió aquella mujer uno de los claveles y con un gracioso ademán lo arrojó sobre mis rodillas.

Al día siguiente, á la misma hora, deseoso de ver de nuevo aquellos ojos con que había soñado toda la noche, me hice llevar hacia el palacio donde se me había aparecido aquella enigmática criatura.

Estaba también asomada á la ventana y estoy seguro de que me esperaba con gran impaciencia.

Brillaron otra vez sus ojos, y como el día anterior, arrojó á la góndola un clavel; pero después de haber aspirado su perfume.

Transcurrió una semana.
No tenía yo más ocupación que la de acudir al pie de aquella ventana, donde aquel ser extraordinario se sonreía amorosamente ni vivía más que para aquel instante supremo.

Sin embargo, no trataba de violar aquel misterio, ni pagaba á nadie para que me averiguase quien era aquella mujer.

Como era natural, guardaba yo cuidadosamente las flores que seguía echándome y que besaba antes de arrojarlas.

Y el día en que se agotaron los claveles del tiesto, se llevó las manos al corazón como para cogerlo y dármele, como me había dado todas sus flores.

Y perdí la cabeza y creí que aquello era una ofrenda de amor, un llamamiento á mi persona.

Di orden al gondolero de que se acercara á la puerta del palacio, que estaba abierta, y me interné en un corredor húmedo y sombrío. Subí precipitadamente una escalera, y recorrí varias salas y al fin me hallé ante la puerta del cuarto donde suponía que debía de estar mi desconocida, mirándose tal vez al espejo para arreglar su tocado. Creí que me esperaba para arrojarse en mis brazos loca de amor.

En aquel momento oí un ruido extraño é incomprendible, algo así como los golpes dados en el suelo por un maestro de baile que enseñara un paso difícil á unas bailarinas torpes que no comprendiesen las indicaciones del profesor. Y como hice girar el picaporte, no se que interceptaba la puerta un obstáculo, que la defendía un cuerpo anhelante, apuntándola con todas sus fuerzas, acrecentadas por el espanto.

Era yo el conquistador victorioso que no razona ya, y á quien nadie puede detener.

Abrí al fin la puerta con el empuje de mis hombros y entré en la habitación.

Un grito agudo, un terrible lamento de agonía disipó el silencio que reinaba y me llenó de estupor.

Vi á mis pies una masa informe, un pobre pingajo que yacía inerte sobre las rojas baldosas del aposento.

Era la desconocida de los claveles blancos, en quien descubrí desde luego la causa del dolor inmenso que sin duda le afligía.

Tenía un busto de diosa que el destino se había complacido en colocar sobre unas piernas torcidas, cortas y desiguales, de enana, inválida y ridícula, que se ocultaba á las miradas de todo el mundo.

La infeliz había perdido el sentido alerorrida ante la idea de que iba á ser vista toda entera por el único hombre que la había mirado con ternura, que había correspondido á su sonrisa y que había embellecido con la apariencia del amor el raonólogo suplicio de su vida.

Me arrodillé con los ojos inundados de lágrimas, llevé á la paciente al lecho de cortas dimensiones que le estaba destinado besé uno tras otro sus cerrados ojos y eché á correr precipitadamente.

RENÉ MAIZEROT.

PENSAMIENTOS

—Cuando se vacila entre dos deberes, parece que el más penoso es el que se impone con mayor imperio.

—El olvido es el perdón involuntario.

—La calumnia es como la moneda falsa: hay muchas personas que no son ca-

paces de fabricarla y que no tienen inconveniente en hacerla circular.

—La modestia es una concesión que hace el mérito á la inferioridad.—Condesa Diana.

PARTIDA

Hemos ido hasta la verja con nuestros huéspedes últimos de nuestro adios el eco, de la noche el blando viento para siempre lo ha llevado...

Y mi jardín y mi casa, donde su voz un instante me embriagaba de dulzura, me parecen desde ahora más sombrías y más tristes.

¡Es la noche! La alegría la inundaba hasta hace poco...

¡ay de mí! ¡que negra noche! mi adorada no hizo más que atravesar... ¡y ya ha partido!

Ibsen.

La de todos los años

(DEL NATURAL)

Con las últimas ruinas del invierno, con las primeras auras de la primavera aparece todos los años, airosa, esbelta, siempre más crecida, casi ya una mujer, una niña que ni sé como se llama, ni donde se refugia en los inviernos.

Mensajera del buen tiempo; golondrina humana; cruza el mar y viene á ésta para expansión de mi pecho, que se ensancha solo á la vista de las toilettes ligerísimas, casi aéreas, que cifien su cuerpo.

Cruza el mar y viene á esta roqueta para regocijo de mi espíritu siempre anhelante, deseoso siempre de esas siluetas nuevas, delicadas manifestaciones de los genios de la armonía y del amor.

No sé el idioma que habla; no sé que sol de invierno le dá calor: sólo una cosa he podido leer en sus rasgados ojos de mirar vago, ansioso é impaciente; una gran añoranza.

¿Será el suelo patrio al que hecha de menos? ¿Será el prometido de su corazón?

¡Quién pudiera saberlo...! Pero, no; no me importa. Así quiero yo á la niña de todos los años, envuelta en la niebla de lo desconocido, que de esta manera me es dado imaginarla como un ideal de ternura, de pasión, de encantos que sobrepujan á su belleza, que con ser mucha, me la figuro aun mucho mayor.

Así la quiero; sin amores que contristan, sin pesares que deprimen el espíritu y demacran el cuerpo; anhelando y suspirando algo imposible de definir, pero tan sencillo como su alma...

Mensajera del buen tiempo, golondrina humana, ven, ven todos los años!

PEDRO FERRER GIBERT

DE TEATROS

MARTES

La compañía del señor Sanchez de León representó anoche en el Principal la comedia francesa traducida al castellano, Demi-Monde. La obra de Dumas por la gracia del diálogo, por el movimiento de las escenas y por lo humana, es una obra teatral que nunca perderá las simpatías del público de gusto selecto.

La señora Lamadri, merece toda clase de parabienes por la perfección con que representó el papel que se le confiara. Supo adornar éste con verdaderos detalles de artista. El resto de la compañía cumplió. El público premió su trabajo con aplausos.

Para ésta noche se anuncia la comedia de Enrique Gaspar titulada Las personas decentes y el juguete Mi misma cara. —S.

Cuentos, Dramas y Comedias

Table with 2 columns: Title and Price (Ptas.).
Benavente: Cartas de mujeres . . . 3
Figulinas 3
Gente conocida 3
Cuentos de amor 2
Teatro fantástico 2
Enrique Gaspar: Las personas decentes 2
Ibsen: La casa de muñecas 3
Newski: Los Danicheff 2
Rostand: Cyrano de Bergerac 3

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

Londres 14.

En el río Tugela

¿Ha sido derrotado Buller?

Continúa en el ministerio de la Guerra la reserva acerca de los sucesos de Africa.

Esto da origen á suposiciones alarmantes. Anoche y esta mañana ha encontrado acogida el rumor de que el general Buller ha sido batido nuevamente por los boers, que habían sacado gran partido del cambio de posiciones efectuado por los ingleses, y en vez de ser sorprendidos habían hecho caer á las fuerzas británicas en una asechanza preparada con gran habilidad.

El Sundays Times considera infundado ese rumor; pero en realidad no le desmiente en forma bastante convincente y terminante.

El rumor de que el general Buller ha sufrido una derrota viene circulando desde anoche en los cuarteles, clubs y redacciones de periódicos.

Hasta la hora en que telegrafio, el ministerio de la Guerra ni confirma ni desmiente la noticia, contestando con evasivas á las reiteradas preguntas que se han hecho en aquellas oficinas.

Un redactor de la Press-Association ha oído en el cuartel de Wellington que la derrota de Buller era conocida en las oficinas de Scotsguards, pero que el origen de la información no era oficial.

Un telegrama del Times dice que el general Warren con ocho mil soldados había salido del campamento de Frere para atacar la línea boer por un punto.

Al mismo tiempo debían atacarla por otros dos puntos una columna al mando de Buller y otra al mando de MacDonaldi.

Se supone empeñada una gran batalla, pero no se sabe nada definitivo.

En Colesberg

Preparativos de boers é ingleses

Según noticias de origen boer, fechadas en Pretoria el día 11, las tropas republicanas tienen posiciones formidables frente á Colesberg.

Parece que los ingleses reconcentran allí muchas tropas, preparando sin duda operaciones importantes.

Un indígena que presta servicio de espía á los ingleses manifestó el día 10 que los boers construyen importantes fortificaciones nueve millas más allá de Colesberg.

Un despacho de Rensburg fecha 9 participa que después de una noche lluviosa una columna compuesta de infantería montada y de artillería á las órdenes de un coronel marchó contra el extremo Este de las posiciones boers, acampando á 13 millas de Slingers Fontein.

Los boers intentaron inútilmente apoderarse de las posiciones inglesas, amenazando su línea de comunicaciones con Rensburg. Los ingleses permanecieron en su campo, y los boers se retiraron en dirección de Colesberg.

A la mañana siguiente los ingleses cañonearon las posiciones boers, al Este y Sur de Colesberg á fin de ocupar la atención del enemigo, mientras se realizaba el movimiento sobre Slingers Fontein.

En Kuruman

Asedio de Kuruman-Fort

Al tomar á Kuruman los boers, refugiáronse en Kuruman-Fort las tropas inglesas que pudieron escapar.

Los boers asedian á Kuruman-Fort, cuya rendición se considera inevitable.

Nuevas tropas republicanas han acudido para tomar parte en la lucha llevando cañones de Mafeking.

Los indígenas refugiados bajo el pabellón inglés han tenido que pedir amparo á los boers porque se morían de hambre.

Las escasas tropas inglesas que operan en aquella región no tienen que comer.

La administración militar británica es, según los correspondientes, un prodigio de inmoralidad y de torpeza.

Se considera que en aquella zona el dominio de Inglaterra es puramente nominal.

En Pretoria

Una proclama de Krüger

Berlín 14.—El gobierno del Trans-

vaal, examinando las medidas tomadas por Inglaterra para impedir la llegada de víveres al territorio de la república, ha declarado que medidas tales son contrarias á la humanidad.

«Comprendemos, dice una nota semioficial, que si se tratara de provisiones de guerra, procediera Inglaterra de ese modo. Tratándose de sustancias alimenticias, las primeras consecuencias de tal resolución irán contra los extranjeros aquí establecidos y contra los 6.000 prisioneros ingleses que guardamos en nuestro poder. La escasez que nosotros suframos la sentirán éstos, no por crueldad nuestra, que hemos demostrado ya no tenerla, sino por el imperio de la necesidad.»

Krüger ha dirigido una proclama á los burghers.

«La Providencia—dice este documento—está de nuestro lado. Nuestra causa es justa. Debe triunfar, y triunfará.»

«Cuantos están unidos á nosotros por vínculos de sangre, de amistad ó de simpatía, nos ayuden.»

«Todos los pueblos civilizados de la tierra piden á Dios que venzamos.»

Insubordinación en Modder-River

Londres 14.—En varias cartas recibidas del Sur de Africa se da por perdida la influencia de los generales sobre oficiales y soldados; se habla de la desmoralización de las tropas y se presenta á los soldados de Methuen dispuestos á sublevarse.

La falta de respeto al general llega á tal extremo que muchos se niegan á saludarle.

Los soldados acusan de ineptos á los oficiales y jefes y dicen que éstos los llevan al matadero por no adoptar las precauciones más elementales.

Al Norte de Orange

Telegrafian de Bullnwayo con fecha 5, que el capitán Dewelyn hizo un reconocimiento con un tren blindado hasta cuatro millas al Sur de Gaberones.

Encontró el puente, tan laboriosamente reconstruido por los ingleses, en completo estado de destrucción. Había sido incendiado por los boers, y aún humeaban los pirotres de maderá.

Discurso de Mr. Laurier

París 14.—Los periódicos ingleses publican el texto del discurso pronunciado en Montreal por el primer ministro del Canadá.

Repitió que todo el pueblo canadiense aplaude el envío de voluntarios al Africa del Sur.

Añadió que Inglaterra, á pesar de su poderío, no hubiera exigido al Canadá ni un hombre ni un céntimo, pero que el gobierno colonial tenía el deber, de hacerse intérprete de los sentimientos de sus representados.

«Hemos querido así, prosiguió, dar al mundo un ejemplo sin precedente en la historia, del concurso dado por las colonias á la madre patria.»

Terminó rogando á los canadienses franceses que hagan por deber, lo que los canadienses ingleses han realizado á impulsos del entusiasmo.

En concepto del orador, los transvaalenses son los responsables de la guerra, pues el gobierno de Pretoria, con su política exclusivista oponiéndose á conceder libertades á los colonos, ha originado el conflicto.—Fabra.

Nuevo fracaso del general French

El ministerio de la Guerra ha recibido un despacho del general en jefe lord Robert, fechado en la Ciudad del Cabo el 13, en que dice que el general French hizo un reconocimiento hacia el flanco izquierdo de los boers el 10 de Enero.

El 11 partió de Sleintunges-Farm con caballería y artillería.

Se proponía bombardear las posiciones enemigas de Laager, situadas al Este de Colesberg-Empalme.

No pudo conseguirlo.

El enemigo se halla en condiciones tales, que le fué imposible al general French dominar las posiciones de dicho flanco izquierdo.

Las tropas inglesas regresaron al punto de partida con bajas.

La columna Gatacre

La situación de esta columna, según despacho de última hora, no se ha modificado y permanece en la inacción.

Don Miguel Guasp y Pujol

Falleció el día 14 del actual

E. P. D.

La familia del finado ruega á sus amigos que se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que se celebrará mañana jueves á las once, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

NOTICIAS

España y Extranjero

En favor del corso

París 13.—Afirma hoy *L'Echo de Paris* que en cuanto el gobierno haya presentado á la Cámara su proyecto para el aumento de la flota, Mr. Lockroy depositará á su vez sobre la mesa un contra proyecto, en el cual se declarará resueltamente en favor del corso y reclamará que se construyan cruceros corsarios del tipo del *Quichen*.

El ferrocarril transahariano

París 13.—Anuncia hoy *Le Matin* que se ha encomendado á Mr. Paul Blanchet la dirección de una comisión encargada de estudiar el trazado del ferrocarril transahariano.

En una breve exposición que se ha hecho pública, Mr. Blanchet, hombre que ha llevado ya á cabo varias exploraciones en el Sur de Argelia, declara que para desempeñar en buenas condiciones su cometido necesita un estado mayor de cinco ó seis ingenieros, una escuela de doscientos insulés, un plazo de seis meses y un millón de francos.

Deserción ante el enemigo

Valencia 13.—En el cuarto de banderas del regimiento de Guadalajara se ha celebrado el consejo de guerra encargado de ver y fallar la causa seguida contra el soldado José Hernandez Peralles, por delito de deserción ante el enemigo en la guerra de Cuba.

El consejo estaba presidido por el coronel Sr. Pérez Feijóo.

El teniente auditor D. Pablo María Schar pidió para el sumariado la pena de muerte.

El defensor, teniente de artillería Sr. Ferrando, ha solicitado no se aplique con todo rigor el precepto de la ordenanza.

El consejo, tras larga deliberación, pronunció su fallo, pero éste permanecerá secreto hasta que sobre él recaiga la aprobación de la superioridad.

La recaudación

Segun datos facilitados por el ministro de Hacienda en la comisión de presupuestos, la recaudación efectuada en los seis primeros meses de 1899 excede en 89 452.732 pesetas á la obtenida en igual periodo del año anterior.

En territorial hubo una baja de 751.961; en las demás directas baja de 851.375.

Se produjo alza en aduanas, llegando á 41.275.845; en derechos reales, á 3.571.000; en timbre, á 2.911.001, y entre esos 80 millones figuran los 25 del nuevo impuesto sobre la deuda.

La falsificación de moneda

Valladolid 12.—Anoche se hizo una importante captura relacionada con el descubrimiento de la fábrica de moneda falsa que telegrafió en 8 de Diciembre último.

En la estación del ferrocarril se apeó de un coche de primera una dama vestida con gran elegancia.

El cabo de la Guardia civil Gregorio Ortiz, presintiendo que fuera una persona que desde hace dos meses tenía orden de capturar, la siguió, deteniéndola auxiliado por un guardia al entrar la dama en su casa.

Ocupado un maletín que contenía mil pesetas falsas, ochenta monedas de duro y las restantes de dos pesetas.

La detenida declaró venir de Madrid y llamarse Francisca Gómez Ruiz; pero de las averiguaciones hechas resultó ser su nombre Tomasa y su procedencia Segovia.

El juez, Sr. Pardo, y el escribano, Sr. Ajo, han empezado con gran actividad las nuevas actuaciones, creyéndose que no tardarán en estar en poder de la justicia cuantos individuos componen la asociación de monederos falsos.

A la hora presente ya hay detenidos cinco.

Los toreros en Méjico

Un telegrama de Méjico da detalles de la última corrida en que han torreado los diestros Fuentes y Minuto.

La corrida era á beneficio del primero y se calcula en más de 20.000 pesos el producto de la entrada.

Los espadas—que estoquearon reses de Saltillo—fueron ovacionados.

Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 21 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 7 de Enero de 1900.—El Director gerente, Damián Magraner.

Caja de Ahorros—Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora, á contar desde esta fecha queda fijado el interés de 6 por 100 anual para los préstamos sobre alhajas y ropas en vez del 8 por 100 que ha regido hasta hoy.

Palma 1.º Enero de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

FINCA

Se desea adquirir una que produzca en renta 150 pzs. mensuales.—Serifá, núm. 21-pral.

Nuestra Información

Discurso del Sr. Martí.—El meeting de Gerona.

En los periódicos de Barcelona recibidos hoy en esta redacción hallamos largas reseñas del meeting celebrado el domingo último en Gerona por iniciativa del Fomento del Trabajo nacional de Barcelona, para propagar la idea del concierto económico.

El meeting estuvo muy animado pronunciándose discursos verdaderamente entusiastas. Entre los oradores figuró el síndico del Ayuntamiento de Palma nuestro amigo D. Luis Martí el cual pronunció el siguiente discurso según el periódico *Las Noticias*:

«Don Luis Martí, representante del ayuntamiento de Palma de Mallorca, al levantarse para hacer uso de la palabra, es recibido por la concurrencia con unánimes muestras de simpatía.

Comienza su discurso, diciendo que á nadie debe extrañar que entre tan brillante concurrencia de oradores tan distinguidos, se sienta verdaderamente emocionado.

Me veo obligado—dice—á usar de una lengua que, si bien antes nos fué común, hoy puede parecer á algunos extraña.

Procuraré ser breve, para no cansaros con mi pesada oratoria.

He venido en nombre de Mallorca á dar un abrazo á la inmortal Gerona; esa histórica ciudad donde tantos hombres ilustres nacieron muchos de los cuales acompañaron al rey don Jaime el Conquistador, en la campaña de Mallorca.

Yo considero como uno sólo á los pueblos mallorquín y catalán, ya que siempre unidos estuvieron y deben estar así en las prosperidades como en las desgracias. (Aplausos.)

Allí, en Mallorca, si quisiera que os hable con franqueza, no nos hemos detenido aún en estudiar el verdadero significado de la palabra regionalismo, al que no queremos medir con un metro.

Sabemos que se trata de un movimiento de avance y entusiasmos, nos aliamos en sus filas, seguros de que amparados en él, conseguiremos destruir ese centralismo que nos ahoga y envenena.

Al entrar en vuestra ciudad, me ha impresionado agradablemente la semejanza que con la mía encontré, en la cual se hallan también en pie como aquí, esas murallas que significan y recuerdan constantemente la tiranía de Madrid sobre las esclavizadas provincias.

Esto es todo un sistema, y podría decir tanto y bueno, que profiero por ahora, dejarlo en el silencio.

Mallorca figura como provincia española, debido á un pacto solemne, que fué más tarde pisoteado por la fuerza brutal de la mayoría, á la que seguimos obedeciendo hasta hoy.

Ha llegado el momento de que demostremos que el que es dueño de su bolsa, su dinero pague; pero no lo queremos de momento, sino asaltando batallas y defensas; en una palabra, conquistando el terreno poco á poco.

Al abandonar á Palma no me guiaba otro móvil que el de examinar primero y estudiar más tarde las reformas radicales y positivas que hoy se imponen necesariamente en toda provincia que aspire á ser declarada á mayor edad.

La experiencia nos ha demostrado que lo mismo aquí que en Mallorca, nos vemos obligados á luchar con gravísimos inconvenientes.

Se nos tacha de separatistas y si para demostrar lo contrario necesitáramos de otras pruebas, nos bastaría solo echar mano de ese grandioso ejemplo de unión que están dando en todas las provincias, estrechándose en fraternal abrazo para defenderse de las imposiciones madrileñas.

Pero no desmayemos, que á no tardar hemos de convencernos de que lo que hoy es predominio y facultad de los gobernantes será peculiar de los pueblos.

Nada de predomios de una provincia sobre otra; si así no lo entendiese, sobraría aquí mi presencia y apenas me despediría de vosotros.

Voy á terminar; pero antes quiero manifestaros que al llegar á Mallorca diré muy alto que Cataluña nos considera como si fuéramos sus hermanos y que si hoy no lo somos de hecho no ha de transcurrir mucho tiempo sin que nuestra historia y nuestros destinos nos sean comunes.

El orador es objeto de una ovación.»

Monumento á Vara de Rey

La Comisión Ejecutiva del Monumento á Vara de Rey ha recibido valiosos ofrecimientos de D. Alejandro Rosselló, del Fomento de la Pintura, del señor obispo de Palencia, de los generales Moltó y García Navarro y donativos importantes de la Islaña Marítima, del Parque de Artillería de Valladolid, de la Comandancia de Ingenieros del Ferrol, de los generales Ablanado, Arana y Serrano, de los capitanes de la Iglesia Catedral de Palma, de los Regimientos de Zamora, Almansa y España y del Regimiento Reserva de Palencia.

Los jefes y oficiales del Regimiento de Baleares demostrando una vez más el espíritu entusiasta que les anima acordaron en reunión contribuir con un donativo igual al que diera el Regimiento que más.

Distinción merecida

Confirmando una noticia de nuestro servicio telegráfico se han recibido en el gobierno civil y en la alcaldía telegramas del ministerio de la Gobernación dando cuenta de haberse firmado un real decreto concediendo honores de jefe superior de administración con el tratamiento de Ilmo. Sr. al alcalde de Palma D. Antonio Rosselló y Cador.

Juzgamos muy merecida esta distinción, si ella significa un premio á los trabajos y esfuerzos del Sr. Rosselló en favor de la buena administración municipal, realizados en el poco tiempo que desempeña la alcaldía con inmejorable voluntad y mucho acierto.

Naufragio del vapor francés «Tunis»

De *El Bien Público* de Mahón copiamos el siguiente relato: «Vamos á poner á continuación la reseña que de dicho naufragio nos ha hecho un testigo presencial del hecho, el tercer maquinista Mr. Constant Martin, hoy postrado en cama en el Hospital Civil de esta ciudad:

El vapor francés «Tunis» de la Compañía Hulin de Rouen dirigiéndose con cargamento de sal á Saint Malo, fué sorprendido por furioso temporal en el golfo de Lyon y no pudiendo continuar su camino, se vió obligado á ponerse proa á viento.

A las tres de la madrugada del día 12 del corriente, un terrible choque nos hizo ver que la cadena del timón se acababa de romper, enseguida todo el personal necesario se apresuró á recomponer tan importante pieza, pero en aquel momento como no gobernaba el buque, resultó que pronto se vió todo él inundado por las devastadoras olas del mar; la cosa iba resultando más difícil; los botes, que llevaba suspendidos en los correspondientes sitios del buque, pronto fueron presa, unos tras otros, de las gigantescas olas, sin poder en manera alguna impedirlo, el esfuerzo hecho por la tripulación para salvarlos.

Las cámaras y la maquinaria pronto fueron invadidas por el agua sin ser posible desahollarlas; hasta las 8 de la mañana no se pudo llegar á una recomposición á través de tan grandes peligros, recomponiendo la cadena del timón, más aun no habían transcurrido 20 minutos de estar el buque en marcha, cuando dicha cadena rompióse de nuevo, pero del otro lado; la situación era desesperada. Todo lo que había sobre el puente, cámaras del Comandante y oficiales, fué destruido completamente; ni un mueble, ni una prenda de ropa ha podido resistir el ímpetu de la catástrofe, siendo todo ello presa del mar.

Las puertas de las escotillas fueron arrancadas y desvenecadas, lo cual fué causa de la pérdida de gran parte del cargamento.

Púsose el *Tunis* otra vez en marcha al día siguiente por la mañana hacia eso de la una, y habiéndose dividido la isla de Menorca, el Comandante pudo hacer rumbo hacia ella y ponerse al abrigo del puerto de Mahón, gracias á la acertada dirección del Vice-consul D. Pedro B. Valls.

Muchos tripulantes están heridos y contusos, siendo las pérdidas considerables, pudiendo calificarse, casi como milagro, el no haber habido desgracias de mayores consecuencias.

Al poco tiempo de fondeado en el

puerto dicho vapor pasó á bordo el médico Sr. Pons Alzina, quien dictó las disposiciones necesarias para practicar la ramera cura á los enfermos. También asó á bordo una Comisión, de la «Cruz Roja» que visitó al señor Comandante interesándose por la suerte de los enfermos y ofreciéndole al propio tiempo el material sanitario y de ambulancia de que dispone para trasladar á los enfermos á los hospitales; dicha oferta fué acogida por el comandante con muestras de agradecimiento.

Ayer dicha Comisión fué al Hospital Civil para visitar á los mencionados tripulantes que después de tan espantosa catástrofe yacen allí en el lecho del dolor separados de sus compañeros y alejados de sus familias.»

En la Audiencia

Malversación de caudales

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra D. Juan Joy Pizá, D. José Miralles Estades, D. Lorenzo Mayol Alcover, D. Angel Arbosa Colom y D. Jaime Magrana Pons por denuncia de D. José Serra y D. Miguel Lanuza sobre malversación de caudales públicos.

El teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación pública y el letrado Sr. Obrador la privada y el licenciado Sr. Sbert defenderá á los acusados.

Nueva junta del «Círculo Ciclista»

Anoche celebró sesión la Junta general del *Círculo Ciclista* para renovar la mitad de la Junta Directiva, habiendo sido elegidas para desempeñar los cargos de vice-presidente, tesorero, vice-contador y secretario los Sres. D. Francisco Fons, D. José Forteza, D. Pablo Vadell y D. Miguel Pujadas, respectivamente.

La Junta actual de esta sociedad se compone de los señores siguiente: Presidente: D. Domingo Fons. Vice-presidente: D. Francisco de P. Fons Salvá. Contador: D. Miguel Pieras. Vice-Contador: D. Pablo Vadell. Tesorero: D. José Forteza. Secretario: D. Miguel Pujadas. Vice-Secretario: D. Juan Estarellas.

Joaquín Mir

Se encuentra entre nosotros el notable pintor catalán D. Joaquín Mir que viene á pasar una larga temporada para admirar y pintar las bellezas de nuestra isla.

El mejor elogio que de él podemos hacer es el haber obtenido distinciones en cuantas exposiciones ha tomado parte; últimamente en Madrid obtuvo segunda medalla y la gracia de haber adquirido el estado su cuadro el *jardín de la Hermita* para figurar en el museo moderno. También es autor de conocidos cuadros como *Se Catedral dels pobres*.

Damos la bienvenida á tan distinguido huésped.

Del mar

A las siete de esta mañana ha fondeado el vapor *Menorquin*, procedente de Mahón.

Esta travesía es la primera que verifica el citado vapor después de la reparación de que ha sido objeto en Marsella.

El itinerario que anteriormente regia, con este vapor, empezará á regir durante la presente semana.

—A las ocho y media ha puesto anclas el vapor correo *Cataluña* procedente del puerto de Barcelona.

—El vapor *Palma* que debía llegar hoy de Mahón no lo efectuará hasta mañana.

A causa de este retraso no saldrá vapor correo para Barcelona.

—El vapor correo *Islaño*, se ha hecho á la mar con destino á Ibiza y Valencia esta mañana á las nueve y media.

—Enseguida que haya terminado la descarga de carbón que para este puerto trajo el vapor *Ballesteros 2.º*, saldrá para Barcelona.

Se está reparando la maquinilla de proa del vapor *Goyeri*.

PALMA

Sin desmerecer del carácter tradicional que lo distingue se ha verificado hoy á la hora de costumbre á la puerta de la iglesia de San Antonio de Viana, el acto de la bendición de las caballerías.

Por las calles de San Miguel, Olmos, Rambla y Arabí, ocupadas por gran número de curiosos, han desfilado con relativo orden innumerables caballerías de toda especie, engalanadas según el capricho de sus dueños y moceadas por sus respectivos ginetes.

El alcalde Sr. Rosselló ha distribuido convenientemente parejas de la guardia municipal montada y á pie con el fin de evitar desgracias, lo cual afortunadamente se ha conseguido.

En la Central Telegráfica se hallan detenidos los siguientes despachos; Roqueta.—José Durán, Lista telegráfica.—Antonio Bonnin.

En la Central Telegráfica se hallan detenidos los siguientes despachos; Roqueta.—José Durán, Lista telegráfica.—Antonio Bonnin.

El experto capitán de la marina mercante Sr. Aulet, ha empeorado notablemente durante estos últimos días en la enfermedad que le tiene postrado.

Desearnos al Sr. Aulet pronto y total restablecimiento.

Al anocheecer de ayer dos marineros de la barca *Natale Lupe*, al intentar salir de la embarcación por medio de una escalea de cuerda, esta se rompió cayendo aquellos al mar.

Seguidamente fueron auxiliados por sus compañeros, no teniendo más consecuencias que el susto y remojón consiguiente.

Esta mañana han refido dos sujetos en la plaza de Atarazanas. El comandante de la guardia municipal ha impuesto una multa de 250 pesetas á cada uno.

Esta mañana el Sr. Obispo de la diócesis ha visitado al Gobernador civil de la provincia Sr. Alvarez Sereix.

En la fábrica de sombreros de D. Jaime Roig, instalada en la calle de los Olmos se ha celebrado hoy una fiesta con motivo de estrenarse un nuevo motor para dar mayor desarrollo á la citada fábrica.

El Sr. Roig ha obsequiado con licores y tabacos á sus operarios siendo escusado decir que con este motivo se ha derrochado la alegría y el buen humor.

Delante de la capilla pública de la calle de los Olmos en donde se venera la imagen de San Antonio, ha tocado algunas piezas una banda de música.

El subdelegado de medicina interino del partido de Mahón ha presentado al Sr. Gobernador su dimisión con el carácter de irrevocable, por no permitirle sus ocupaciones particulares desempeñar el cargo.

Se han remitido por el gobierno civil á la sociedad Montepío y Caja de Ahorros de Manacor los reglamentos de la misma para que los modifique en el sentido de que el interés del dinero no pueda exceder del 5 por ciento anual, en cumplimiento de una reciente disposición.

En la tarde del día 14 del actual ocurrió una sensible desgracia en el término de Campos.

Un joven de 19 años se hallaba cazando en el predio las Gamelas y en el sitio conocido por *Ses Rotes Veyes*.

De pronto se le descargó la escopeta causándole una herida en el costado derecho, que el médico calificó de grave.

El juzgado municipal instruyó las diligencias oportunas.

A las tres de esta tarde en la casa de D. Joaquín Gual de Torrella ha ocurrido un amago de incendio en la chimenea, que no ha tenido afortunadamente consecuencias pues ha sido dominado á los pocos momentos.

Esta tarde á las doce y media ha fallecido el portero mayor de esta Audiencia Territorial D. Francisco Ubeda, persona que gozaba de muchas simpatías.

Dicho portero tenía 65 años de edad y 49 de servicio en el cargo.

Dios le haya acogido en su seno.

Esta tarde á las cuatro un sujeto que probaba un caballo en la plaza del Olivar ha tenido la mala suerte de dar contra una palmera de las allí plantadas, derribando el armazón que la sostenía.

El infeliz, una vez en el suelo, se ha dejado arrastrar por el animal por toda la plaza y la calle de Capuchinos, sufriendo numerosos rasguños en la cara y las manos.

Para evitar estos sucesos convendría que las autoridades prohibieran que aquella plaza se convirtiera en hipódromo, como sucede a menudo, poniendo la seguridad de los vecinos y transeúntes.

Crónica religiosa

En San Antonio

Iguales cultos que los años anteriores y con la misma solemnidad y esplendor se ha celebrado hoy en este hermoso templo dedicado al venerable San Antonio.

Misas rezadas hasta las diez, que se han visto extraordinariamente concurridas.

A las diez y media ha empezado la misa mayor. Se ha cantado con música la misa paterium del Mtro. Diestrichendiola D. Mateo Planas.

Los fieles que han asistido han sido numerosos y principalmente durante el sermón. Esto ha estado á cargo del joven Pbro. D. Juan Alcover el que verdaderamente emocionado ha pronunciado un bonito discurso, tratando en él de las grandezas y dones del Santo del día.

Después de la misa mayor, la iglesia ha sido muy visitada por fieles que llenos de devoción han rogado al Santo abad, para que los librase de posibles males.

—En la parroquia de San Jaime, el día 20 del actual se celebrará fiesta en honor de San Sebastián.

Los cultos son los siguientes: A las diez se cantará la misa mayor, con

sermón, que predicará D. Damián Vidal. Por la tarde los actos de coro, conclusión de la novena y la reserva de S. D. M. precedida de procesión y *Te Deum*, cantándose el *Te ergo quæsumus* del distinguido maestro D. Joaquín Sancho.

—Muchos trabajadores y fieles han respetado la fiesta del Santo de hoy, asistiendo a misa y dejando el trabajo a las doce de la tarde.

—Pasado mañana en la iglesia de Santa Eulalia, desde las cinco a las diez de la mañana se celebrarán misas en sufragio de las almas de las Hijas de María fallecidas durante el año de 1899.

A las diez y media empezarán los funerales de costumbre, también con el mismo fin.

Boletín para mañana

Santos.—La Catedral de San Pedro en Roma.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Jaime. A las seis y media, exposición, a las nueve y media horas menores, y acto continuo la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, a las seis y tres cuartos, continuación de la novena, y a las siete y cuarto reserva del Santísimo.

Otras funciones.—En el Temple, a las siete y media de la mañana se continuará el Triduo dedicado a la Sagrada Familia.

—En la Merced, al anochece, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

Boletín meteorológico

Tiempo hermosísimo ha sido el de hoy. Sol esplendente ha lucido. El frío no ha sido tan intenso como el de estos días pasados, siendo la temperatura agradable.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

¿Una nueva guerra?

Madrid 16 (4'45 t.)

El Diario de Colmar dice que en Rusia se han concentrado más de 15.000 hombres a 80 kilómetros de Erat.

Añade que es fácil que Francia, Rusia y Alemania se concentran en unión, en vista de la actitud que ha tomado Inglaterra apresando vapores a pretexto de que conducen armas con destino a los boers.

Senado

Madrid 16 (6'15 t.)

El Sr. Ochoa denuncia los malos tratos que han recibido los detenidos en Vergara por la cuestión de un alijo de armas.

El señor Dato niega la veracidad de lo dicho diciendo que se ha denunciado a los tribunales el periódico que propaló la noticia falsa.

Extránase del interés tradicional que despiertan estas detenciones, lo cual hace suponer que los detenidos lo están por causas en favor del Pretendiente.

El señor Ochoa insiste en la afirmación que ha hecho, añadiendo que un diputado republicano protestó en la plaza de Vergara de los referidos atropellos.

El Sr. Canalejas ocúpase de un contrabando de armas habido en Andalucía, procedente de Marruecos.

Niega este hecho el ministro de Marina.

El Sr. Villanueva se ocupa de

la elección de senadores y de las economías que pueden introducirse en este capítulo del presupuesto.

Contesta el Sr. Dato diciendo que esto corresponde a junta del curso, pues el ministro no está facultado para resolver el asunto.

El Sr. Bosch interviene en el debate, pronunciando un discurso.

Continúa la discusión del presupuesto de marina.

El Sr. Conde de las Almenas califica de engaño el presupuesto.

Pronuncia un largo discurso, muy pintoresco y lleno de frases enérgicas y duros calificativos contra el presupuesto.

Congreso

Madrid 16 (7'15 n.)

En la sesión del congreso el ministro de hacienda Sr. Villaverde ha dicho que mantiene en toda su entegridad el artículo sexto de la ley referente a la contribución territorial.

El Sr. Ferrer y Vidal, que había formulado la proposición rechazada por el ministro, le contesta, anunciando una enmienda, que presentará oportunamente.

Se discute el acta de las elecciones de Valls.

El Sr. Azcárate apoya una enmienda proponiendo que se suspenda el debate hasta mañana.

Continúa después la discusión del presupuesto de fomento.

Se han concedido honores de jefe superior de administración al Sr. Roselló alcalde de Palma habiéndolo firmado la reina regente el correspondiente decreto.

Asamblea de Valladolid

Unión de labradores

Madrid 16 (17'15 n.)

Valladolid.—En el Centro de Labradores se ha celebrado esta mañana la reunión anunciada en un telegrama anterior.

En ella se han aprobado las bases para la unión y organización de los labradores de toda España, para la defensa de los intereses comunes.

Se ha nombrado además una comisión para redactar un reglamento sobre las bases aprobadas.

La Asamblea.—Sesión secreta

Se ha celebrado también esta mañana la sesión secreta de la asamblea que preside el Sr. Paraiso.

La discusión se prolonga más de lo que se creía y parece bastante empeñada.

Desde fuera del local se oyen fuertes voces. Se discute en alta voz y parece que se trata de una cuestión de carácter político, su-

poniéndose que lo que se debate la unión nacional.

Detalles de la sesión secreta

Nos ha sido posible averiguar algunos de los pormenores de la sesión secreta de la asamblea, que acaba de celebrarse.

Se ha presentado una proposición pidiendo que el gobierno señale un plazo fijo, según imponen las ansias del país, para aceptar el programa acordado por la asamblea de Zaragoza.

El Sr. Montes Sierra indica que protestará si este acto ha de redundar en contra del gobierno.

La proposición que se ha presentado dice que todos los procedimientos son buenos y legales para lograr un fin provechoso.

El Sr. Muniesa saluda al señor Paraiso pidiendo que se le conceda un voto de gracias.

El agraciado agradece la distinción y la hace extensiva a todas las fuerzas vivas del país, a las cuales personifica.

Los representantes de los gremios de Barcelona piden que se adopten procedimientos enérgicos para conseguir que el gobierno atienda los clamores del país.

Más sobre la sesión secreta

Al final de la sesión secreta de Valladolid se han aprobado las conclusiones del programa de Zaragoza con ligeras modificaciones.

Los representantes de la Liga de la Defensa Industrial y Comercial de Barcelona se han abstenido de tomar parte en la votación.

Se acordó que la Asamblea de la Unión Comercial tenga carácter político.

Se trató de la fundación por ahora de un periódico. Hubo algunas discusiones sobre este punto.

Sesión preparatoria

Madrid 16 (5 t.)

Valladolid.—Se ha celebrado la sesión preparatoria.

Se han discutido las conclusiones del programa de Zaragoza.

El Sr. Alzola presentará una enmienda a la base primera.

Por la lentitud con que se tratan los asuntos en la Asamblea, eréese que ésta no terminará hoy.

En el Círculo Comercial se ha discutido si la Unión Nacional será un partido político de concentración.

La sesión de hoy será breve a causa de la función de gala que se celebrará en el teatro Calderón.

La sesión pública

La preside el Sr. Paraiso.

Al abrirse se ponen a discusión las conclusiones que ayer quedaron pendientes.

Se aprueban algunas enmiendas a las citadas conclusiones.

El Sr. Echavarría pide que se supriman las palabras mortificantes para los políticos.

El Sr. Clot dice que los políticos no pueden cumplir el programa de Zaragoza.

El Sr. Hercules afirma por el contrario que hay que demostrar que puede gobernarse con el programa de la asamblea de Zaragoza.

El Sr. Montes Sierra pide que el organismo comercial que trata de constituirse no se llame unión nacional sino convención nacional pues la situación actual de España es igual a la de Francia en otro tiempo.

Termina diciendo que hay necesidad de derribarlo todo.

El Sr. Paraiso llama la atención del orador acerca del atrevimiento de sus palabras.

El Sr. Montes Sierra insiste en que debe constituirse una convención nacional.

Se aprueban las conclusiones hasta la cuarta inclusive.

Varios representantes pronuncian discursos, que son muy aplaudidos.

El Sr. Camacho declara que la asamblea realizará sus programas, pero no llegará al poder.

Estas palabras producen mal efecto y algunas voces gritan.

—Fuera, fuera.

El Sr. Paraiso defiende al orador. Este afirma que se encontrarán partidos que acepten el programa de Zaragoza.

El Sr. Montes Sierra dice: —Aquí nadie quiere ser ministro pero todos pedimos administración honrada.

Se aprueba en seguida la base quinta.

Se desecha una enmienda que dice que los congregados no quieren el poder; pero que si brevemente el gobierno no satisface los justos deseos de la asamblea, ésta sabrá conquistarlo.

Se aprueban las conclusiones hasta la última.

Fin de la sesión

Después de aprobadas todas las conclusiones se ha levantado la sesión.

Mañana se verificará la sesión de clausura de la asamblea.

Función de gala

La función de gala celebrada en el Teatro Calderón ha estado brillantísima.

Todos los asambleístas y periodistas han recibido localidades para asistir al espectáculo.

La sala del teatro estaba completamente llena y ofrecía un aspecto magnífico.

Al entrar el Sr. Paraiso se le ha recibido con una salva de aplausos.

Noticias de la guerra

Madrid 17 (10' m.)

Londres.—Los telegramas que van llegando dicen que ayer se escuchó un vivo cañoneo en Modderiver. Añade que el lunes se oyó un duro fuego con dirección a Spingfielal.

Es creencia muy difundida que el general Buller trataba de pasar el río Tugela.

Otro telegrama añade que el general Buller entró en batalla.

Ha corrido el rumor que de algunas fuerzas inglesas lograron aproximarse a Ladysmith.

La ciudad de Mafeking sigue resistiéndose.

Explosión.—La influenza en Londres

Madrid 17 (10' m.)

En la ciudad de Turin ha ocurrido una explosión de dinamita ocasionando 8 muertos y 30 heridos. El duque de Aosta y el conde de Turin marcharon al lugar del siniestro.

Durante la última semana fallecieron en Londres 340 personas víctimas de la influenza.

Hundimiento

Madrid 17 (10' m.)

Mientras se estaban celebrando los oficios divinos en el pueblo de Bourgade Malo, Rusia, se ha hundido la techumbre, ocasionando 19 muertos y 78 heridos.

Huelga en Madrid

Madrid 17 (10' m.)

A consecuencia de hallarse de acuerdo los obreros marmolistas, los patronos de éstos han acordado suspender hoy todos los trabajos de cantería en Madrid. Este acuerdo viene a crear un grave conflicto para la continuación de las obras en construcción.

Huelga terminada.—Huelga sin solucionar

Madrid 18 (10' m.)

Ha terminado en Vigo la huelga de los operarios de las fábricas de conservas, habiendo los patronos accedido a las pretensiones de los huelguistas.

Hállase sin solucionar la huelga de los operarios de los ferrocarriles en Málaga.

FABRA

INTERESANTE

Balneario Miramar

—FRENTE A SAN MAGIN—

Se notifica al público que el fuego de varios abonados permanecerá abierto dicho establecimiento todos los días desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde.

—(220)—

—murmuró con acento resignado sir Stowe.

—Sí, lo sé,—respondió sir Nively,—pero es necesario que vivas. Si eres incapaz de mandar, puede que al menos sepas obedecer.

Sir Jorge levantó la cabeza y el baronet sir Nively continuó:

—Inspirastes una pasión ardiente a miss Cecilia, que es precisamente una de las herederas más ricas del Reino Unido; y no ignoras que es preciso que el oro de Inglaterra, esa gran espoliadora de las naciones, vuelva a la India, a la que el saqueó.

Es preciso de todo que te cases con miss Cecilia.

Sir Jorge hizo un signo de asentimiento.

—Espera,—dijo sir Jacobo.—¿Te figuras que es sólo para satisfacer los odios y rencores de Kali, para lo que hemos marcado a tantas jóvenes inglesas en el pecho ó en la espalda condenándolas a perpetua castidad?

Estremecióse sir Jorge y miró a sir Jacobo, que prosiguió, pero con acento de creciente desdén.

—Las religiones que, como la nuestra, son obra de los hombres, ayudan a go-

—(221)—

bernar al pueblo. Eres un fanático y hasta ahora creistes en la existencia de la diosa Kali.

Estas palabras produjeron a sir Jorge el mismo efecto que si de pronto hubiese estallado un trueno junto a su oído.

Quedóse mirando al capitán de cipayos con medroso asombro, casi con miedo.

El hombre que se hallaba en su presencia, y al que en adelante debía obedecer, era un impío y renegaba de su fé. Ese hombre negaba la existencia de aquella divinidad, por la que con tanta frecuencia ensangrentara sus manos...

Y la diosa no aniquilaba en el acto al incrédulo!

Y el baronet sir Nively seguía sonriendo con aquella sonrisa serena y burlesca!

Comprendió el último todo lo que pasaba en el ánimo trastornado de sir Jorge Stowe, y volviendo a colocar ante ojos de éste aquella misteriosa orden que convertía en su jefe, le dijo con acento de soberana autoridad:

—¡Me escucharás hasta el fin!

Sir Jacobo Nively iba a emprender la pesada tarea de hacer que brotase un rabo de luz en las tinieblas que envol-

—(224)—

por, seguía preguntándose si no era juguete de un sueño.

Poco después continuó sir Nively.

—En Londres, lo mismo que en Calcuta, se encuentra tal cual jefe superior del ejército ó de la marina; tal segundón pobre y consumido por la ambición que forman parte de nuestra secta.

Esos no creen, lo mismo que yo, en la diosa Kali, esos no estragulan como nosotros, pero dejan estrangular...

De esos, unos están unidos a la India por lazos ocultos; otros nos sirven por interés ó por cálculo.

¿Quieres una prueba de ello?

Y el capitán de cipayos calló otra vez.

Esta fué para sacar del bolsillo una petaca de piel de Rusia y de ella un cigarro.

Llamó a la mujer de los brazaletes de oro que acudió presurosa con una lámpara que le presentó.

Encendió sir Nively el cigarro y prosiguió:

—Sabes de memoria la historia de esa Nadeja Komistroy, cuya madre, miss Ana Harris, consagrada a la diosa Kali, fué estrangulada la noche en que dió a luz a su hija.

—(217)—

En las altas gerarquías la asociación de los Estranguladores era política; en las inferiores no era más que un conjunto de fanáticos religiosos.

Y aquel gobierno misterioso, cuyo jefe estaba siempre invisible, empleaba con preferencia a los indios enardecidos, cegados por el fanatismo religioso.

Pero al lado de aquellos que creían con toda su alma en la diosa Kali y obedecían sus órdenes, acostumbrabáse a colocar, y con frecuencia bajo un título subalterno, a otros hombres que, en un momento dado, debían ejercer el poder supremo.

Por esta razón, los que enviaran a Londres a sir Jorge Stowe, le habían dado por lugarteniente ó segundo al baronet sir Jacobo Nively.

Era sir Jorge Stowe un fanático, que estaba íntimamente convencido de que, después de su muerte, le esperaban las delicias del paraíso de la diosa Kali.

Creía además que el alma de su padre se había encarnado en un pececillo del Ganges.

¿Participaba sir Jacobo Nively de estas mismas creencias religiosas?

Esto es lo que vamos a ver muy pronto.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza Sta. Eulalia-10

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas para los periódicos contratados.

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página . . .	Ptas. 10'00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página . . .	5'00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página . . .	2'50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página . . .	15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página . . .	10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página . . .	5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página . . .	30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página . . .	20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página . . .	10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana . . .	60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana . . .	40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana . . .	20'00

Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

IMPORTANTE.—Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual, basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto á la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el original tamaño, página y periódico en que se quiere que se publique el anuncio.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea Centro América (Servicio Venezuela-Colombia).—El día 11 Enero de Barcelona y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «San Agustín», admitiendo carga y pasaje.—Directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Cojón, Sabadilla, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Progreso, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico.

Línea de Guba.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Monserat», directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arecibo, Pinar del Rio, San Juan Bta. de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Coahuila, Minatitlán, Nautla, Toluca y Nueva Orleans.

El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Reina María Cristina», para Habana y Veracruz.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Larache», para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 18 de Barcelona y el 23 de Cádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz.

Línea de Filipinas.—El día 27 saldrá de Barcelona el vapor «Montevideo», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur, Penang, Ilo-Ilo y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Para más informes, acódate á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4



Vapores Transatlánticos

DE HIJO DE J. JOVER SERRA

El veloz buque á vapor

«MIGUEL JOVER SERRA»

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE OUBA y OJENFUEGOS á primeros de Febrero. Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima»

—Palacio, número 26—PALMA.—



«La Catalana»

CORSETERIA—Brossa, 16.—PALMA.

Ricos y elegantes corsés PARISIENS desde 3 á 100 ptas. uno. Especialidad en la medida, y en corsés higiénicos para Señoras delicadas.....

FAJAS VENTRALES—COMPOSTURAS DE TODAS CLASES VERDADERO CORTE PARISIEN

NOTA.—Se presta á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

ALUMBRADO Baratisimo

Como PETRÓLEO á un real el litro y como GAS á medio real el metro.

Útil en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones.

Con los aparatos **Acetileno** Privilegio—**Bofill**—INGENIERO.

Son los más económicos seguros, inexplorables y completamente automáticos.

Lámparas portátiles, Faroles de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantizada. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones, sin cañerías.

Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 3 reales Kilog.

Sindicato, 141-1.—PALMA

AGRICULTURA

La Maravilla Marca registrada

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

- VINA
- NABANJO
- ALMENDRO
- ALBÁRICOQUE
- ALGAREBO
- ORZEALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia don Bernarde Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompalao de Valencia.

CASA BANQUÉ

UNICO DEPOSITO DE LOS TAN ACREDITADOS EN ESTA PLAZA

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde 5 DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones.

Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

Tratamiento de la Diabetes

POR EL

VINO URAVADO

PREPARADO POR

Pépsico

J. TORRENS—FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus asimilares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Depósitos

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pisá, Plaza del Pino 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

EL QUE TOSSE, es porque no usa los

Discoides pectorales Roselló

Venta en todas las Farmacias

— PALMA —

Farmacia V. da Obrador y Sres. Valenzuela.

Cría lucrativa de

LAS GALLINAS

Y DEMAS AVES DE CORRAL

por Navarro Soler—Precio 650 ptas.

Librería de J. Tous—Plaza Cort. 14 y 16

Las malas digestiones

accedias, vomitos, estreñimientos habituales, etc., se curan siempre con la Panoretina absoluta Turró. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositorio: Juan Valenzuela, Farmacia Plaza de la Cuartera, núm. 2

Almacen de Máquinas de Lance

de Peris y Valero

Compan y venden máquinas de vapor, motores á gas, bombas, hidráulicas, prensas y toda clase de máquinas. Precios sin Competencia.

CARRETAS—75—BARCELONA

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de una simámero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

Agencia Internacional

EN BARCELONA

Esta Agencia en combinación con la casa EXPRES VILLALONGA de Buenos Aires se cuida de remitir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y carga.

Se despachan pasajes y equipajes.

Para más informes: Centro de Anuncios—Palma.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y billetes del mismo metal. No farses de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. Manjón, núm. 46—Cort.

Una Operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan aspecto serio y repulsivo, é quitarse el importante velo que sombran la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

Precio 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Imp. de J. TOUTS.

Aviso. Se necesitan oficiales para confeccionar sequitos ó bolsillos de plata.—Para informes calle San Miguel, número 44, en Palma.

—(218)—

Hasta entonces fué sir Jorge Stowe el que tuteló al baronet sir Jacobo Nively que, por su parte, trataba con gran respeto al primero.

Cambiáronse de pronto los papeles.

Fuó sir Jorge el que se expresó con profundo respeto, y sir Jacobo el que tuteló.

—Cuando emprendimos juntos el viaje, sabía perfectamente que no sabría conservar el poder con que te investieron,—le dijo.—Quise, con todo, que llegases hasta el fin, seguro de que no desconocerías mi autoridad el día en que te revelase cual era.

Inclinó sir Jorge Stowe con mucha humildad la cabeza y sir Jacobo Nively continuó:

—Desde que estamos en Londres y te hicistes cargo del mando, ¿qué has hecho?

Enviastes á Osmaneá y á Gurhi para que estrangulasen á la hija del general ruso.

Osmaneá y Gurhi fueron derrotados por ese francés que te persigue, que se burló de ellos como de unos niños.

Hacia mucho tiempo que Gipay tenía un amante y tú no lo sabías.

Fuó yo quien lo descubrió.

—(223)—

como dicen nuestros vecinos los chinos, comprendieron que esa nación corruptora acabaría por subyugar la India y á sus razas, que iría embruteciéndose poco á poco, si no se le podía oponer más arma defensiva que el amor de la patria y de la libertad.

Para luchar contra Inglaterra con fuerzas iguales, era necesario oponer una barbarie aparente á su civilización emponzoñadora.

Por esto fué que aquellos, que hacía mucho tiempo no creían ni en Vichnu, ni en sus inencontables encarnaciones, ni en la diosa Kali, principio del mal, ni el dios Siva, principio del bien, pero que querían una India libre, desde el mar Rojo á las fuentes del Ganges, se apoyaron en el fanatismo religioso.

Y entonces nacieron los estranguladores.

Del mismo modo que ciertas sociedades secretas de Europa que, proponiéndose derrocar los reyes, comenzaron por afiliarlos, nuestros jefes, se afiliaron entre los ingleses y por decirlo así, los enfeudaron.

Callóse un momento el capitán de cipayos para tomar aliento, mientras que sir Jorge Stowe, que le miraba con estu-

—(222)—

vían la misteriosa asociación de los Estranguladores.

XXX

En cuanto á sir Jorge Stowe no se había repuesto aun de la emoción que le habían producido las extrañas palabras del baronet sir Nively.

—Hace más de sesenta años que existe nuestra asociación,—siguió diciendo éste.

Tiene dos clases de afiliados y dos consignas. Una para los vulgares, de los que tu formabas parte hasta hace poco, y que es:

[Obediencia á la diosa Kalil

Y otro para los que nos gobiernan, es decir, para la fracción ilustrada de nuestra secta.

[Odio á Inglaterra] Destrucción de lo inglés!

¿Me vas comprendiendo?

—Escucho,—respondió friamente sir Jorge Stowe.

—Cuando los ingleses invadieron la India,—continuó sir Jacobo,—los príncipes, los jefes de las tribus y los letrados,

—(219)—

La casualidad, esa casualidad que los cristianos llaman á veces Providencia, nos favoreció tanto que hizo que el amante de Gipsy fuese precisamente ese sir Arturo Newil, primo de miss Cecilia, que podía impedir tu casamiento con ésta.

Sir Arturo Newil se nos escapa y nos roban á Gipsy...

Y mientras tanto tú te vuelves tranquilamente á la casa que ocupas en Londres y te encierras en ella para esperar los acontecimientos.

Hay que confesar que esto es admirable.

Sir Jorge no levantó la cabeza y continuó escuchando sumiso aquel acento de desafiadora compasión.

Pasó un momento en silencio y continuó el baronet sir Nively:

—Lee esta orden, que procede de aquellos á quienes estamos obligados á obedecer los dos, y verás en ella que tengo derecho de vida y muerte sobre todos vosotros. Si hiciese una señal, todos los indios que están aquí y que, hasta el presente, dieron el título de Luz, se arrojarían sobre tí y te estrangularían ó darían de puñaladas.

—Estoy pronto á recibir la muerte.